



Le Légionnaire Landais

N° 23 du 1er juillet 2025

Bulletin de liaison à parution variable des adhérents de la section des Landes de la Société des membres de la Légion d'honneur.

Directeur de la publication : Monsieur Serge Avignon, président de la section des Landes de la SMLH

Rédacteur en chef : Colonel (H) Jacques Penaud

Éditorial



Chers amis légionnaires landais, chers sympathisants,

Notre rassemblement départemental s'est tenu le samedi 15 avril 2025 à Aureilhan. A cette occasion, j'ai eu l'honneur de remettre les drapeaux aux comités du Pays Tyrossais-Seignanx et du Marensin-Côte d'argent dont Laurence Kersauze et Richard Mazabraud en sont les présidente et président.

Grace à la mobilisation des présidents de comité, nous nous sommes retrouvés avec des effectifs plus importants que les années précédentes. Moralité : l'engagement paye !

Courant mai, les apprentis du centre de formation des apprentis du bâtiment et des travaux publics (CFA BTP) de Morcenx ont engagé l'opération de réhabilitation du monument aux Morts des anciens élèves du lycée Victor-Duruy morts pour la France. A ce titre, l'inauguration de cette opération aura lieu le 12 novembre 2025 dans la matinée au lycée avec les autorités départementales. Tous les légionnaires sont invités à cette cérémonie.

Le vendredi 20 juin 2025 à 18h30, la section organise une conférence sur le conflit russo-ukrainien à l'amphithéâtre de la CCI des Landes avec comme conférencier le colonel (h) Peer de Jong ancien aide de camp des présidents Mitterrand et Chirac et co-fondateur de l'Institut Thémis, auteur de « Poutine lord of war » et « Agir entre les lignes ».

J'attire votre attention sur le fait que mon mandat de président de la section des Landes se terminera en 2026, et que vous aurez à élire une personne qui aura la lourde charge d'assurer ma succession et que son engagement devra conduire tout son mandat. Cette élection se tiendra au rassemblement départemental à l'Auberge landaise de Mont-de-Marsan le 12 avril 2026.

A l'aube de cette saison estivale, je vous souhaite de bonnes vacances.

Serge Avignon

Président de la section des Landes de la SMLH

Gilles Clavreul, préfet des Landes, nouveau président d'honneur de la section des Landes de la SMLH

Monsieur Gilles Clavreul, 51 ans, a été nommé préfet des Landes en Conseil des ministres du 26 mars dernier. Il succède à Madame Françoise Tahéri en fonction depuis janvier 2022. Il devient de fait président d'honneur de notre section départementale.



Diplômé de l'Institut d'études politiques de Paris (1994) et titulaire d'un DEA en études politiques, il intègre en 1998 l'École nationale d'administration. À l'issue de cette dernière, il devient administrateur civil et rejoint le corps préfectoral. Il commence sa carrière comme directeur du cabinet du préfet du Gard, puis occupe différents postes dans la préfectorale et dans plusieurs ministères (Finances, Intérieur). En 2012, Il entre comme conseiller pour les affaires territoriales au cabinet du président de la République, François Hollande. Il devient, en 2014, délégué interministériel à la lutte contre le racisme et l'antisémitisme (DILCRA). En 2023, Gilles Clavreul est nommé coordonnateur de la Force d'action républicaine (FAR) créée pour « restaurer la sécurité dans certains quartiers ».

Préfet des Landes, il suivra trois mots d'ordre – réactivité, anticipation, cohérence – et fera de la sécurité le premier axe de son action, en lien avec la croissance démographique et la diversité rurale-urbaine du département.

L'entretien de la Mémoire avec et par les jeunes

Le monument aux Morts et ses plaques commémoratives du lycée Victor-Duruy de Mont-de-Marsan avaient besoin d'un franc rafraîchissement.

Notre président de section eut l'idée d'associer, sous le patronage de la SMLH des Landes, le savoir-faire des élèves du Centre de formation des apprentis du BTP de Morcenx à la rénovation. Ainsi les deux établissements, dont des élèves sont primés chaque année lors de la remise des diplômes et récompenses aux plus méritants, participent au resserrement des liens entre jeunes dans le cadre du souvenir et de la transmission de la Mémoire.

L'inauguration est prévue le 12 novembre prochain en présence des élèves et anciens élèves du Lycée, des apprentis de Morcenx et des enseignants. Comme annoncé dans l'éditorial ci-dessus, tous les légionnaires sont invités à cette cérémonie dont les détails seront communiqués en temps utile.



Activités et participations de la section des Landes

Rassemblement départemental annuel à Aureilhan le 15 mars 2025

Comme prévu, c'est sur les terres du comité Marensin-Côte d'argent à Aureilhan que s'est tenu le 15 mars notre rassemblement annuel de la Section des Landes de la SMLH.



Nous avons été accueillis par Monsieur Jean-Richard Saint-Jours, maire de la commune.

Introduite par Serge Avignon notre président, instruite par Christian Lory puis Jean-Claude Graffin, la réunion statutaire, respectant l'ordre du jour, a été complétée par les interventions relatives à des actions mémorielles et de solidarité. Le colonel (h) Jean-Pierre Brèthes a développé l'organisation des manifestations sur Mont de Marsan à l'occasion du 80ème anniversaire de la Victoire de 1945. Le général de division (2S) Philippe Durand a présenté les missions de l'association « La Cape » dont la mission est de mettre à disposition des chiens d'assistance pour accompagner des personnes souffrant de stress post-traumatique, (Militaires, pompiers, soignants, policiers...). Monsieur Aymeric Léonard de la fondation « Un avenir ensemble » qui agit pour la mobilité sociale, a insisté auprès de l'auditoire sur la nécessité de s'impliquer dans le parrainage d'élèves méritants et motivés, boursiers, de les soutenir de la seconde jusqu'à leur insertion professionnelle. Enfin, Monsieur Jackson Bascou a exposé les objectifs de l'association « Base de reconstruction Egregore » qui tendent à soutenir les blessés de guerre et le monde combattant vers une renaissance physique et mentale.

Après l'arrivée des autorités et les allocutions d'usage, les congressistes et les invités se sont dirigés en cortège au monument aux Morts d'Aureilhan. La cérémonie a débuté par les remises des drapeaux de comité à Laurence Kersauze (Pays tyrossais et Seignanx) et Richard Mazabraud (Marensin-Côte d'argent). Suivant la minute de silence, la Marseillaise a été entonnée par les participants.

Tradition oblige, un vin d'honneur offert par la municipalité, a précédé un excellent déjeuner qui a clôturé cette belle journée.



Participation aux remises des titres de naturalisation par madame Monteuil, secrétaire générale de la préfecture.

4 février 2025, 20 nouveaux citoyens français



Images :

En haut à gauche : mot de bienvenue du maire d'Aureilhan, M. Jean-Richard Saint-Jours

En bas à gauche : les participants lors du recueillement.

Ci-dessus : remises des drapeaux aux présidents de comité Pays tyrossais et Seignanx et Marensin-Côte d'Argent.

Un compte-rendu détaillé comprenant les interventions du président, du secrétaire général et du trésorier de section ainsi que des tableaux d'effectifs et financiers, a été diffusé à tous les adhérents par voie électronique et/ou postale. Une vidéo a également été réalisée.



Le musée de la Légion d'honneur et des ordres de chevalerie

Au début d'avril, un légionnaire de mes amis, revenu d'un séjour touristique à Paris, m'a manifesté sa grande satisfaction d'avoir pu revisiter le musée de la Légion d'honneur. En effet l'hôtel de Salm qui accueille le palais de la Légion d'honneur, proche du musée d'Orsay, a beaucoup évolué depuis que le musée y a été installé en 1925 par le général Dubail alors grand chancelier. Y sont présentés les décorations françaises dont la médaille militaire et plus tard l'Ordre national du Mérite qui a une salle particulière ainsi que de nombreux ordres étrangers.

Pour mon ami, comme pour moi-même d'ailleurs, les souvenirs du musée étaient antérieurs aux années 2000. Une nouvelle visite s'imposait donc car des transformations ont successivement vu le jour. La première eut lieu en 2002 à l'occasion du bicentenaire de la création de la Légion d'honneur. La surface d'exposition fut doublée tout en conservant le charme originel de l'architecture intérieure. Les nouveaux espaces ont permis de présenter, dès 2008, l'essentiel d'une collection importante déposée par Antonio Benedetto Spada contribuant à faire du musée une référence internationale.

Les nouvelles technologies pénétrant les principes muséographiques, de nouveaux travaux entrepris de 2016 à 2018 permirent d'offrir aux visiteurs de nouvelles œuvres et des moyens pédagogiques adaptés à notre temps. Un dispositif digital permet notamment aux visiteurs d'accéder à la liste des Français décorés de la Légion d'honneur depuis 1950 ainsi qu'à celle des décorés de l'Ordre national du mérite.

Enthousiasmé, mon ami m'a vivement recommandé de faire une nouvelle visite au musée de la Légion d'honneur et des ordres de chevalerie lors de mon prochain séjour parisien.



Jacques Penaud



Photos : Grande chancellerie/Musée de la LH . Salles d'exposition et vestibule du musée.

Le 13 mars, en présence de sa famille, Claude Lafourcade a été fait chevalier de la Légion d'honneur par Serge Avignon. Centenaire, volontaire à 17 ans dans les FFI, puis engagé après la libération des Landes pour la durée de la guerre, Claude Lafourcade s'était notamment illustré dans les destructions des lignes de communication.

Connu de nombreux Montois, il a été conseiller municipal de Mont-de-Marsan durant une douzaine d'années



Le 16 avril, Serge Avignon, président de la section des Landes de la SMLH a remis au cours d'une sympathique cérémonie, le drapeau à l'Amicale des mutilés de guerre des yeux et des oreilles des Landes

Des chiffres

Les adhérents

La section des Landes compte 263 légionnaires et 38 membres associés. Voici la répartition par grade entre hommes et femmes.

	H	F	Total
CH	184	26	210
OF	43	1	44
CO	9	0	9
GC	0	0	0
MA	6	32	38
Total	242	59	301



Mouvements financiers Au 31 décembre 2024 en €

RECETTES	8 138
Allocations	4 405
Dons	1495
Contributions	
Participations	2 238
Divers soutiens	
DEPENSES	13 782
Activités	6 203
Fonctionnement	1 245
Honneur en action	2 425*
Prestige	3 032
Divers	875
BALANCE	-5 644

*Achat de deux drapeaux

Les effectifs de la section

La section des Landes de la SMLH comprend, au 1er juin 2025, 301 adhérents, dont 4 non-affectés, soit par comité :

Comité 01 :	63
Comité 03 :	10
Comité 04 :	41
Comité 06 :	61
Comité 07 :	30
Comité 08 :	50
Comité 09 :	38

La section et ses adhérents sont aidés et soutenus par des sympathisants regroupés dans une rubrique « amis », ils sont à la date de rédaction de ce bulletin 6 personnes bénévoles. Leur engagement auprès des légionnaires mérite notre reconnaissance .



Visite du site de Tarnos de la société Safran 15 mai et 5 juin 2025

Les 15 mai et 5 juin dernier, 16 sociétaires de la SMLH 40 ont visité le site de la société SAFRAN Helicopter Engines à Tarnos.

Avec un chiffre d'affaires de 27,4 milliards d'euros en 2024, le groupe SAFRAN est le 3ème acteur



aéronautique mondial avec 100 000 collaborateurs implantés dans une trentaine de pays. SAFRAN est N° 1 mondial dans la fabrication et la maintenance des moteurs d'avions et d'hélicoptères, des systèmes de freinage, d'atterrissage, de câblage électrique et d'équipements intérieurs (sièges, cabines, toilettes...).

SAFRAN est très implanté dans le Sud-Ouest avec la société SAFRAN Helicopter Engines. Depuis 1965 à Tarnos, fleuron économique, elle est le 1er employeur du bassin de vie Pays basque et Côte Sud des Landes avec ses 1 600 collaborateurs. Elle a pour mission de réparer et maintenir en condition les moteurs d'hélicoptères. Ses 2500 clients sont répartis dans 155 pays.



Sous la houlette du responsable de la communication du site, nous avons pu découvrir une entreprise dynamique et à la pointe de la technologie. Après avoir assisté à une présentation générale des missions du groupe et de l'établissement, nous avons découvert les différents ateliers et postes de travail.

L'accueil a été très sympathique et les échanges avec le responsable de la communication riches et particulièrement instructifs. Ces visites nous ont également

permis de nous retrouver autour d'un moment convivial au restaurant inter-entreprises EOLE récemment ouvert à proximité du site industriel.

Laurence Kersauze,

Remise des diplômes aux cadets de la Gendarmerie

Le 25 avril, les cadets de la Gendarmerie ont reçu leur diplôme face au drapeau de la SMLH des Landes. Avec l'encadrement, étaient notamment présents, le président Serge Avignon et le colonel (H) Jean-Pierre Dubasque. Cette nouvelle initiative confirme l'implication de la SMLH des Landes dans la formation et l'engagement de la jeunesse.



Décès

MM Coulé André (03/01/2025), Pouzet Jean (29/01/2025), Lazare Jacques (04/02/2025), Desprès Guy (13/04/2025), Lascaray Claude (30/04/2025), Goutfer Maurice (08/05/2025), Daroux Claude (25/05/2025), Augé Jean (09-06-2025).

Arrivées venant d'autres sections ou non

MM Bahègne Patrick (Marenin et Côte d'Argent) en provenance de la Gironde, Le Goff Laurent (Pays Dacquois et Tarusate) en provenance de Versailles (78).

Nouvelles adhésions

MM Léonard Aymeric (Pays Tyrossais et Seignanx), Darracq Romain (Pays Tyrossais et Seignanx), Ripert Nicolas (Saint-Lon-lès-Mines)Teyssou Rémy (Chalosse et Orthe), Labri Jean (Haute-Lande – Marsan), Gajac Marcel (Grands Lacs).

Réintégrations

Monsieur Solari Georges (Marenin et Côte d'Argent)

**Pour joindre la rédaction
du Légionnaire Landais
05 58 77 42 25**